

REGIÓN DE VALPARAÍSO Y TEMPORADA FORESTAL

Capacidad operativa está al 100% pero persisten falencias de alerta SAE

Conaf, Bomberos y Delegación revelaron la capacidad operativa con la que cuenta la zona para combatir estas emergencias, las que, lamentablemente, proliferan en el verano. Asimismo, experto en el área analizó la alerta SAE: "Es un mensaje al celular que aún no dice hacia dónde evacuar".

Francisca Palma Schiller
 francisca.palma@estrellavapo.cl

La jornada del viernes, la Dirección Meteorológica de Chile emitió una alerta para fin de semana por temperaturas extremas en siete regiones del país, entre ellas la nuestra.

Y es que el calor vivido este wikén hace presumir que las altas temperaturas no se irán del todo y con ello, comenzarán a aparecer los temores naturales que ocasiona la llegada del verano: la posibilidad de que se registren incendios forestales, la gran pesadilla del Gran Valparaíso.

Ante esta inminencia, resulta fundamental saber cómo está preparada la región en términos operativos para enfrentar este tipo de emergencias.

Aterrizando el detalle de esta capacidad operativa en números, Mauricio Nuñez, director regional de Conaf, comentó que "como Corporación Nacional Forestal de la región disponemos de 34 brigadas de combate, que incluyen seis vehículos PC Code para el ataque inicial, los cuales trabajan con agua o con retardante".

"También", agregó, "tenemos dos squier y diez camiones cisternas como recurso terrestre" y respecto al recurso aéreo, "contamos con cuatro helicópteros, dos aviones dromader, un avión tanquero Boeing 737 Fireliner para 15 mil litros. Además, contamos con apoyo a nivel central cuando se requiere, con un avión de coordinación y uno de observación".

TORRES Y UNIDADES

Los recursos, mencionó Nuñez, no son lo único: el puzzle de la prevención y el



EN TÉRMINOS AÉREOS, SE CUENTA CON 4 HELICÓPTEROS, 2 AVIONES DROMADER, 4 AIR TRACTOR Y UN TANQUERO BOING 737 FIRELINER.

combate también se completa gracias a la observación, como también a los patrullajes y el diagnóstico.

"Contamos con ocho torres de observación dispuestas en Lagunillas, Algarrobo, la Reserva Nacional Lago Peñuelas, camino La Pólvora, Fundo Las Palmas, Fundo Casas de Peñuelas y otra en Peñablanca. Asimismo, respecto a la detección, también tenemos una coordinación con privados con cámaras dispuestas en puntos estratégicos de la región", reveló el director regional.

En cuanto a los patrullajes, estos comienzan una vez "se activa el botón rojo", siguiendo de cerca "los sectores más críticos de la región".

Sobre las unidades de análisis de diagnóstico, precisó el líder local de la Conaf, estas están "en las provincias de San Anto-



COMANDANTE VICENTE MAGGIOLLO: "ESTAMOS AL 100%".

nio, Marga Marga y Valparaíso y son unidades que determinan el punto de origen y causa presumible de los incendios forestales. También contamos con equipos de prevención que trabajan en la concientización de la comunidad en la prevención, el autocuidado y la responsabilidad".

MIL BOMBEROS

Desde el otro frente, el comandante del Cuerpo de Bomberos de Valparaíso, Vicente Maggiolo, afirmó que "estamos en un estado de alerta permanente, por lo tanto, la capacidad operativa al día de hoy, ayer y mañana son óptimas, estamos al 100%".

Para cumplir con su co-

metido, "estamos por sobre los mil bomberos, de los cuales operativamente podemos contar con un 70% de esa capacidad para enfrentar distintos tipos de emergencia" y, además, "toda nuestras unidades, todos nuestros carros, están operativos: estamos hablando de que tenemos, solamente de carros forestales, 14, más con carros de rescate y con los carros estructurales, podemos llegar a 45 unidades".

Y recordó: "Contamos con el primer equipo forestal a nivel nacional, donde tenemos un contingente especializado de cerca de 150 bomberos, los cuales están para cubrir la respuesta local, como también la respuesta a lo largo de Chile si es que se llega a requerir algún tipo de movilización".

¿Y PLACILLA?

Aprovechando la instan-

34

brigadas de combate posee Conaf Valparaíso en estos momentos, a ellos se le suma recurso terrestre y aéreo.

cia, consultado sobre la Compañía de Placilla, a propósito de lo sucedido con el megaincendio de febrero del año 2024 -y sus respectivos detenidos-, Maggiolo respondió que "la Decimotercera aún se encuentra en receso".

"Eso quiere decir", continuó, que "el resto de compañías del Cuerpo de Bomberos son las que han ido a cubrir guardias a Placilla, entonces tenemos hoy día una cobertura en la mañana, en la tarde y en la noche, y con estas tres guardias que se generan, por lo tanto, Placilla de Peñuelas está completamente cubierta", sin embargo, "estamos trabajando para que más temprano que tarde se pueda colocar en servicio nuevamente".

DRONES DELEGACIÓN

Más allá de los organismos, resulta también clave conocer el apoyo que se está potenciando a nivel estatal.

Para ello, desde la Delegación Presidencial confirmaron la operación de ocho drones para fiscalizar la región y con ello, las posibles acciones riesgosas que puedan provocar incendios. Así lo explicó el propio delegado Yanino Riquelme.

"El servicio de televigilancia de la Delegación comenzará a operar nuevamente esta semana gracias al financiamiento del Gobierno Regional y la Subsecretaría de Prevención del Delito, lo que permite con-

AGENCIA UNO (ARCHIVO).



ÚLTIMAS SEIS TEMPORADAS HAN BÁTIDO LAMENTABLES RÉCORDS.

tar con ochos drones que apoyan fiscalizaciones de los municipios, operativos de Carabineros y la PDI, además, de colaborar en las investigaciones de la Fiscalía en caso de ser requerido”, declaró la autoridad regional.

A este trabajo en materia de seguridad, “también se suman las labores preventivas, como los sobrevuelos en zonas de riesgo ante incendios forestales, acciones acordadas en reuniones del Comité de Gestión de Riesgos y Desastres, Cogrid, considerando que la temporada estival reviste una mayor complejidad en algunas zonas de la región”.

Cabe consignar que los drones estuvieron fuera de servicio durante un mes, a propósito del proceso licitatorio que estaba en curso.

ALERTA SAE BAJO LA LUPA

Finalmente, más allá de lo operativo, queda también un aspecto por examinar: la alerta SAE.

Desde la mirada experta, Michel De L’Herbe, consultor en gestión de emergencias, antes de analizar las medidas “debemos poner los contextos”.

“Durante las últimas diez temporadas hemos tenido seis temporadas que han batido récords en materia de superficie en la historia de Chile y las tres temporadas más mortíferas de la historia en Chile han ocurrido

durante los últimos 10 años, que es lo más importante, el valor de la vida, pero además, cabe señalar que las últimas dos temporadas más mortíferas han sido los dos últimos años, dentro de ellas, el incendio de Viña del Mar, que no solo es el más mortífero en Chile, sino que es además el segundo más mortífero en el mundo en el presente siglo”, contextualizó.

Considerando aquello, se logra deducir que “lo que se está haciendo no ha dado el salto cuantitativo y cualitativo requerido, porque básicamente seguimos teniendo situaciones catastróficas en términos de consecuencias”.

Ahondando en la alerta, “se estableció con claridad –a propósito de la comisión especial investigadora- que la alerta SAE era insuficiente, que tenía problemas de contenido, de mensaje y también de redundancia; básicamente era un mensaje al celular y no decía hacia dónde evacuar, no decía qué hacer, y no había una operación”.

Hoy por hoy, “sigue siendo un mensaje que solamente alerta y no responde a lo que en realidad debería ser un sistema que se vincula con las comunicaciones, el monitoreo y la información que es vital para la evacuación (...). No hay una operación, ni garantías de que aquí hay efectivamente un cambio en la gestión para establecer operaciones de evacuación seguras y eficientes: lección aprendida es lección conocida y cambio realizado, si no hay cambio, no hay lección aprendida”.

Consultado Senapred sobre este punto en particular, pese a la solicitud, no obtuvimos respuestas. ☹

8

drones forman parte del servicio de televigilancia de la Delegación. Apoyarán con fiscalizaciones en la zona.